

# Le Bonnet Rouge

Quotidien Républicain du soir  
5 centimes — PARIS ET DÉPARTEMENTS — 5 centimes

ABONNEMENTS

Paris, Départements, Union Postale	Trois mois	9 fr.
	Six mois	16 fr.
	Un an	32 fr.

SECRETARE GENERAL: Eugène MERLE

RÉDACTEUR EN CHEF:  
Miguel ALMEREYDA

Rédaction et Administration: 16, rue du Croissant, PARIS  
Téléphone: CENTRAL 69-70  
Les Annonces sont reçues à l'Administration du Journal  
Adresse Télégraphique: LEONETROUVE-PARIS  
ADMINISTRATEUR: Paul RAOULT

## Le Théâtre de la Guerre

### LE FRONT RUSSE

Les agences d'informations transmises de Petrograd une série de dépêches annonçant que la bataille de Lodz s'est brillamment terminée pour les Russes.

Bêles confinement, d'autre part, l'occupation de Wieliczka (ou Wieliczka) au sud-est de Cracovie en Galicie. Lorsque ces nouvelles seront officiellement confirmées par un communiqué de Petrograd, nous essayerons de dégager leur signification au point de vue des opérations actuelles et leur répercussion probable sur les événements ultérieurs.

EN PRUSSE ORIENTALE. — La situation ne semble guère modifiée; un facteur nouveau intervient pour un assez long temps, c'est l'hiver. Au point de vue du climat, la Prusse orientale est assujétie au régime continental et soumise à des écarts de température considérables. La température moyenne de janvier oscille entre 9 degrés centigrades au-dessous de zéro, tandis que celle de Paris est, égale à - 2 degrés.

Pendant la saison hivernale, les cours d'eau gèlent fortement; et les chemins de neige sont abondants et les chemins disparaissent. Par contre, la glaciation de la couche neigeuse permet des transports en traîneaux et des déplacements pedestres là où il était malheureusement impossible de se mouvoir durant la période pluvieuse.

Il est ainsi facile d'entrevoir l'influence de l'hiver sur le marché des opérations.

3° Au point de vue des transports, il faut reconnaître encore une supériorité à la Russie douée d'une cavalerie adaptée aux exigences des mudes saisons hivernales. Il est de même à prévoir que le matériel de guerre doit composer les éléments messagers pour assurer les innombrables transports inhérents au ravitaillement des armées d'invasion.

4° Au point de vue militaire proprement dit, — l'hiver aura vraisemblablement une influence profonde sur les opérations du front oriental. En ce qui concerne plus particulièrement celles de la Prusse orientale, son action consiste à se faire sentir aux dépens des Allemands. Le Némén est actuellement gelé, rendant impossible la circulation des canonniers chargés de la confection de la rive gauche du fleuve.

### Le feu rue de Charenton

Un incendie, d'une certaine violence, a éclaté le 6 décembre, à l'angle de la rue de Charenton, 22, dans les ateliers de la maison Krüger, fabricant de meubles. Les pompiers se sont rendus maîtres du feu après deux heures de travail.

### A NOS LECTEURS

Nous avons nos lecteurs que le BONNET ROUGE est en vente dans les bibliothèques du Métropolitain et des gares des chemins de fer ainsi que dans les principales kiosques et librairies.

## REVUE DE DETAILS, par LUC-CYL



— Pour un Japonais de rien du tout, tu ne fais rien...



— Brave Russe, pour que mon fiancé revienne, — Compte sur moi, petit traitin, je suis la Cosaque de l'Amour.



— Vous devriez me donner un acompte; je paye bien mon terme, moi ! — Allez dans les tranchées, Monsieur Wantour, on vous logera à l'abri nécessaire.



— L'ingénieur a dit que vous étiez dans un châlet; donc, vous n'êtes pas nécessairement... — Si on peut dire ! C'est un châlet de nécessité.



— J'ai donné 3 francs à la voyante et Ty m'a dit: Quand finira la Guerre? — Qu'est-ce qu'elle a répondu? — Dès que la paix sera signée.

## COMMUNIQUÉ OFFICIEL

TROIS HEURES QUINZE

presser lentement, renoussant toutes les tiges de l'ennemi. Légère progression également dans la région sud-est de Yermine; l'artillerie allemande y a été réduite au silence.

Sur le reste du front aucun fait notable à signaler.

### NOTE

Il est rappelé que le Bureau central militaire postal de Paris s'occupe exclusivement de l'expédition des lettres et de tous autres objets de correspondance.

C'est au ministère de la Guerre, que se trouve le bureau de renseignements aux familles.

## Si l'Allemagne était vaincue

J'ai posé l'autre jour, aux Novotzov, la question: Que ferait l'Allemagne victorieuse? Je vois aujourd'hui, avec le comte Zeryn, étudier la partie contraire, partie qui a déjà lui-même envisagée dans un opuscule « La débâcle de l'Allemagne »: Que deviendra l'Allemagne vaincue?

Si, les Germains et leur empereur croyaient à une victoire définitive, ils pourraient se contenter de se partager le monde. Mais, ils ne le feraient pas. Ils voudraient tout conquérir, tout posséder, tout avoir. Ils voudraient être partout, ils voudraient être tout.

En annexe une grande partie au sud de l'Est, n'est pas strictement délimitée; il n'y a pas, comme le nôtre, pour franchir deux mers, deux grandes chaînes de montagnes; il est ouvert pour les invasions et les conquêtes. Les conquêtes s'y ferment et les envahisseurs y peuvent pénétrer.

Rejeter l'Allemagne derrière le Rhin ne sera donc pour la Belgique qu'une agression peu importante, mais produisant un effet grave.

Il ne serait guère possible de toucher, quant au sud, au Wurtemberg et à la Bavière. Pas plus que la France ne pourrait agrandir l'Alsace et de Nassau, qui ont des frontières trop ouvertes. Mais on pourrait adjoindre à la Lorraine le Palatinat sans objection.

La répartition du royaume de Yougoslavie serait un problème ardu: couper la Prusse occidentale depuis l'embouchure de la Vistule jusqu'à Thorn et la Galicie serait lui faire une trop grande part et lui donner trop d'importance future. Mais englober la Pologne, c'est aller trop loin.

Quant à la Prusse, Berlin est l'âme de la Prusse, c'est là qu'il faudrait frapper pour l'anéantir; mais elle est déglacée de chaque frontière. On ne peut sagement discuter d'une annexion globale qui porterait la Russie sur l'Oder, donnerait la Hanovre à l'Angleterre, la Westphalie à la Belgique et où la compensation française devrait alors englober le Wurtemberg et la Bavière. Ce serait reconstituer des tranches intérieures, aussi graves que l'entière aux portées.

L'annexionnement de la Prusse — Bismarck l'a prévu — ne peut s'opérer qu'en détruisant en elle tous les germes du militarisme; une annexion de sa partie occidentale, de la Silésie, d'une partie de la Westphalie et peut-être de la Hanovre, ces germes d'indivision d'eux-mêmes, et ce grand projet d'hégémonie future, quand se leverait dans le temps un autre Bismarck.

Mais l'union allemande est-elle ce qu'elle nous paraît? Les états fédérés, celui de Bade excepté, ne sont rentrés dans la fédération de l'empire allemand que sous la menace, ce qui n'est pas le même. En 1866, le Hanovre, la Hesse-Électorale, la Prusse, la Bavière, le Nassau, la ville libre de Francfort, annexés et incorporés à la Prusse comme simples provinces. Et il ne faut pas oublier encore de son grand-père Guillaume I<sup>er</sup>, ni celui de son

## Les Echos de l'Invasion

A LILLE

Une Lilleoise a fait au « Bledin des Régions » du département du Nord », le récit de la vie actuelle à Lille.

Après avoir énoncé les quartiers ayant particulièrement souffert, elle donne les détails suivants:

« Les Allemands n'ont fait subir aucun mauvais traitement à la population civile. Cependant, la vie à Lille s'est quelque peu modifiée pendant l'occupation. Les Allemands ont occupé tout le boulevard de la Liberté, boulevard Vanbau, boulevard Carnot. Là où les domestiques sont restés, ils se font servir par eux. Dans les maisons qui étaient fermées, ils ont enfoncé les portes et comme bien on pense, dévalisé complètement les caves.

Chez les commerçants, les Allemands paient en argentes manufactures et les fabricants, ont réquisitionné des marchandises, du linge surtout qu'ils font travailler, à Tourcoing, dans des fabriques dont le personnel travaille sous leurs ordres.

« Les Allemands qui sont à Lille sont surtout des Bavarois. Ils ont dans chaque maison, un ou deux officiers, et les autres, sont, pour la plupart, des hommes de troupe fraîches que l'on voit défiler, surtout la nuit, de 1 heure à 4 heures.

« Avertissement après le bombardement du 44 pendant quelques jours jusqu'à 120,000 à 130,000 à Lille. Ils s'installaient dans les casernes et dans les fabriques, de toute particulièrement, parce qu'ils en avaient vidé des marchandises, et qu'il y avait par conséquent beaucoup de place.

« Depuis lors, ils ne sont pas tombés. Ils ne sont pas tombés. Comme ils ne sont pas tombés, ils ne sont pas tombés. Ils ne sont pas tombés. Ils ne sont pas tombés.

« Les voitures de ravitaillement circulent surtout la nuit, de 1 heure à 4 heures.

## LA GUERRE

(Dernières dépêches)

### En France

Autour de Verdun  
Londres, samedi. — Un correspondant du Daily Chronicle envoie de Verdun une lettre où il dit que tout danger est maintenant écarté sur la frontière centrale de la France.

« La grande porte centrale de la frontière française n'a pas été seulement fermée avec bruit, verrouillée et barreaudée, mais toute la région, qui ne régnait peut-être pas une paix parfaite, mais qui est au moins complètement sûre, d'après lui.

Verdun a été après par le commandement allemand qu'elle serait soumise à un étroit investissement. L'ennemi a déjà pu faire savoir que les troupes de Champagne ne sont pas allées devant la forteresse assiégée.

### En Belgique

UN TEMPS D'ARRÊT EN FLANDRE  
Londres. — Les Allemands continuent à marquer le pas dans les Flandres, l'attaque qu'on attendait d'eux ne s'est pas produite et l'on croit généralement qu'ils se retireront dans leurs quartiers d'hiver sans avoir repéré que les alliés ne sont pas disposés à les laisser faire tranquillement leurs petits préparatifs. Hier matin, de bonne heure, les troupes françaises, posées au nord de la Lys, ont enlevé d'un coup deux tranchées allemandes. Des progrès analogues ont été réalisés sur divers autres points.

« Les avions allemands passent continuellement entre Poperinghe et la frontière belge. Les forces ennemies et l'intensité de l'effort que l'armée allemande aura prochainement à supporter.

« Un de nos correspondants qui se trouve dans les lignes allemandes nous informe que les Allemands ont expédié vers l'est, par Bruxelles, de gros convois qui se trouvent au sud d'Ypres.

### CE JOURNAL NE DOIT PAS ÊTRE CRIÉ

Les aérodromes allemands passent continuellement entre Poperinghe et la frontière belge. Les forces ennemies et l'intensité de l'effort que l'armée allemande aura prochainement à supporter.

« Un de nos correspondants qui se trouve dans les lignes allemandes nous informe que les Allemands ont expédié vers l'est, par Bruxelles, de gros convois qui se trouvent au sud d'Ypres.

### Une cérémonie patriotique

Cet après-midi a eu lieu, au monument commémoratif de la bataille de Champagne, le pèlerinage annuel de la Ligue des étudiants.

« Les nombreux discours eurent leur retentissant hommage à nos vaillants défenseurs d'hier et à ceux d'aujourd'hui. On évoqua aussi le souvenir de Paul Devocquillat, qui, l'an dernier à cette même date, donna son sang pour la France.

« M. Barthe a mis la parole le premier. De ses discours nous extrayons les lignes suivantes: « Il faut encore des efforts et des sacrifices, mais dès maintenant il n'y a pas un Français qui voudrait échanger la situation de la France contre celle de l'Allemagne. Nos adversaires ont perdu leur dan et bien diminué leur force d'offensive. Ils ne peuvent pas reprendre leur marche sur Poperinghe, dans le département de l'Yonne, et la résistance jusqu'à la mort. Comme ils ont déchanté depuis quatre mois! Les voilà des assiégés. Ils résistent, mais leurs réserves d'hommes sont de beaucoup moins abondantes que ceux des alliés. Notre succès définitif peut être garanti avec une stricte mathématique.

« On remarqua parmi les organisateurs, MM. Henri Gall, Spronck, Chemu, Gaubier de Clugny, Millereux, Chereuil, etc.,...

### « LA REVUE DE DETAILS »

Nous donnons aujourd'hui la deuxième série de ces dessins spirituels que notre collaborateur Luc-Cyl publie, sous ce titre, dans le Bonnet Rouge, tous les jeudis et tous les dimanches.

« Qu'on se le dise: le dimanche et le jeudi, au rez-de-chaussée du Bonnet Rouge, REVUE DE DETAILS!

### UN HOPITAL BELGE A PARIS

Sous le nom de Hôpital du Roi Albert, la Ville de Paris vient d'affecter une aile de l'Hôtel-Dieu au traitement des soldats Belges.

« On ne saurait trop louer l'initiative de la municipalité qui permettra bientôt aux Parisiens de témoigner à nos amis belges, victimes de leur courage, leurs sentiments d'amitié et de reconnaissance.

Aux Écoutes

Ce fut un dimanche d'une douceur infinie que celui-ci. Au matin, lavés par la pluie de la nuit, les drapeaux pendaient lourds dans les rues quasi désertes. Puis le soleil, trouant la brume, sécha les traces de pluie, et dans la rue dorée, les râteaux se remuèrent doucement à frissonner.

— Voulez-vous que je vous dise ? repartit le voisin. J'ai eu peur et je suis resté !

Il parait qu'il est certaines femmes de soldats anglais qui ne se conduisaient pas très bien, et le gouvernement a dû prendre des mesures assez énergiques et enjoindre à ses agents préposés aux allocations de refuser lesdites allocations à toute femme dont l'intermédiation se manifesterait d'une façon trop visible.

— Dire que nous aurions pu tirer l'un sur l'autre ! Qu'aurait dit notre mère ?

Si cela peut redonner de l'espoir à ceux qui attendent des nouvelles... Un caporal infirmier, qui vient de rentrer de captivité, était encore, il y a quinze jours, dans un hôpital de l'Asie. Il a vu un nombre de soldats blessés du 25 août au 5 septembre qui y sont encore hospitalisés. Il en est de même de tous les hôpitaux de la région nord occupée par l'ennemi. Il est interdit d'écrire. On ne peut le faire qu'une fois au camp d'internement en Allemagne et après un assez long séjour, et les lettres sont quelquefois retenues.

La majorité des blessés dans les hôpitaux du Nord appartiennent aux régiments d'Afrique et d'Angleterre et aux 1<sup>er</sup>, 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> corps d'armée.

Dans les hôpitaux militaires, en Allemagne comme en France, on distribue cigares et cigarettes aux blessés. Allemands et Français se trouvent souvent dans les mêmes salles, et on assiste à des trocs, de lit à lit. Le Français préfère la cigarette au cigare, l'Allemand préfère le cigare à la cigarette. Il s'agit de faire l'échange. Comment se comprendre ? On invente alors un langage de sourds-muets.

— Un cigare, explique le Français, vaut cinq cigarettes, cinq. L'Allemand marmonne.

— Deux cigarettes pour ton cigare, disent ses doigts.

Enfin, on se met d'accord : l'Allemand donnera au Français trois cigarettes pour un cigare. Et c'est maintenant le tarif qui tend à s'admettre : Un cigare vaut trois cigarettes.

Plein d'esprit, le Poëte du... de liège qui, dans une tranchée devant Soissons, écrit : Le Vase de Soissons :

Depuis deux mois qu'ils nous progressent, c'est étonnant comme le temps passe, Nous restons toujours à Soissons. Les Boches sont toujours à leur place, A ce compte-là, on peut calculer, Sans sortir de Poliochémisme, Que dans sept ou huit ans bien comptés, On arrivera peut-être en Belgique.

Bref, ça ne manque pas d'attraits, Et si l'on prend des précautions, Un allemand au jour de sa chute, Nous saurons encore comme des poissons Et si nous venons dans la vase, C'est alors, le vase de Soissons !

Honneur donc à nos chers succès, Marchons sans brusquer la cadence, Et gloire à tous les bruits de progrès : Nous avançons, nous avançons, La victoire est qu'on a transporté jusqu'en Nord le cours de l'Esprit !

Et si l'on n'est pas sûr de l'avenir, On n'a pas le courage de s'en faire.

Dans une ville de l'Est, plusieurs conciliateurs municipaux se trouvent avoir à vulgariser l'usage du français. Ils se retrouvent au conseil municipal. L'un d'eux montra plus d'aplomb que les autres.

— Voulez-vous que je vous dise ?

Une Page de "DINGLEY"

Parmi les pages sur la guerre, celles qu'écrivent les frères Tharaud ont une place à part. Elles sont écrites avec une maîtrise et une maîtrise de la langue qui n'ont pas d'égal. Elles sont écrites avec une maîtrise et une maîtrise de la langue qui n'ont pas d'égal.

Soir inoubliable ! Les cavaliers dressaient leurs lances pour la nuit. Une locomotive couchée sur le flanc, ses cuivres ternis, sa poitrine défoncée, ses lanternes éteintes, éveillait en Dingley le désir d'exprimer par des mots la forte vie qui avait bouillonné dans cette ferraille, le rêve qu'en cette minute, sur ce remblai, poursuivait cette belle guerrière, née dans les chantiers de Liverpool, et blessée à mort, sous la Croix du Sud, au service de la Reine. Les Boches, qui avaient nettoyé, comme les froids blanchissent un os, ces wagons de vivres et de munitions cubulés le long de la voie détruite, n'avaient méprisé qu'une dernière inutilité : les lettres répandues sur le ballast, hors des sacs éventrés. Du bout de sa cravache, Dingley remuait ces pensées éparées qui portaient les timbres d'Angleterre, du Canada, de l'Autriche, de la Nouvelle Zélande, de l'Inde, de la Terre de Tasman, de Singapour, d'Égypte, des Bermudes, de tous les pays où l'île Maltesse a des colons et des défenseurs, et qui s'étaient arrêtés là. Il avait ramassé une lettre au hasard ; elle venait de Londres ; on l'avait jetée dans une boîte de la Cité, à tel jour, à telle heure ; l'adresse était écrite à l'encre verte, d'une main malhabile. Dingley se dit : « Je vais savoir comment s'exprime, à cette heure, l'inquiétude chez des hommes de ma race. Si cette lettre ne m'apprend rien, en voici dix, en voici cent, en voici mille où je suis sûr de découvrir un mot si profondément humain que les hommes en me lisant se diront : « Oh ! donc Dingley a-t-il trouvé cette pensée ? Cela ne s'invente pas. » Mais, lorsqu'ayant déchiré l'enveloppe, il lut ces mots : « Mon bien aimé Dick », il fut pris d'un serrement et ne lut pas plus loin.

À travers la partie du bivouac occupée par les prisonniers — femmes, enfants que la colonne avait enlevés à leurs maisons détruites — il revient à ferme en rime où les officiers faisaient sauter avec leurs couteaux le couvercle des conserves. Sur un piano — que n'avait pu emporter les anciens maîtres de cette maison, et qui, dans l'herbe sèche, plus que ces murs dynamités et la locomotive abattue, exprimait la dissolution de la guerre, — un lieutenant jouait la musique d'une ballade d'Écosse :

— Écoute, verte Écosse, nous nous souvenons de toi.

Des mélodies populaires chantées à mi-voix s'élevaient autour des foyers, soutenues par la musique loquace et vulgaire d'un accordéon. La nuit qui tombait sur cette plaine y composait un spectacle dont aucun de ces cavaliers ne pensait à s'émouvoir — héanté à jamais par la nuit de Dingley ne l'avait hébergé dans ses yeux.

Les gens penchés dans les cafés d'Europe sur les journaux illustrés, pouvaient-ils imaginer le repos de cette halte, la rude joie de la discipline ? Aucun son ne troublait la jeunesse de ces cavaliers. L'humidité des villes ne les pourrissait plus, ni les besoins serviles. Que pourrait faire à Londres, à cette heure, ces hommes libres ? Attendre à la porte d'un asile de nuit, acheter un penny le droit de dormir le front sur une corde, surveiller une machine, additionner des chiffres, s'abriter dans une taverne, courir après l'élus dangereux ? Ou fumerait-ils

Les Images du Dimanche

La marchande de fleurs est ronde et rose. Dans sa petite baraque verte elle a l'air de résider, au milieu d'un jardin enchanté, devant l'automne, narguant le gel.

Les deux mains, un peu violacées par la bise, tournent et retournent les petits bouquets qu'elle tresse à la façon d'un manoir qui ficelle son poupon. Elle donne aux violettes leur corollette de feuilles. Les œillets en bottes, s'allongent sur sa tablette avec des mines aristocratiques d'impression. Mais la marchande les regarde ; ici, un coup de pince, une tige là, et les corolles se plient, érigent la sculpture de leurs corolles au-dessus de l'humilité de leur pot de ferraille.

Mais la marchande soupire. Le journaliste lui demande pourquoi et en son cœur elle déverse la douleur du sien.

— Les fleurs sont victimes de la guerre, dit-elle. Plus personne pour les soigner, mille part. Alors elles poussent à l'importe comment et dépérissent. Regardez ça, ce sont de vilaines fleurs auprès de celles des autres années.

Le journaliste regarda les fleurs. Elles lui semblaient baisser la tête, humiliées comme des complices, et pourtant il les savait innocentes.

Alors, pour leur prouver, il acheta un bouquet, celui qui lui parut le moins frais.

Image de guerre

Présence d'esprit d'un brancardier

Une ambulance française vient d'être surprise par une patrouille de vilains. Chacun des médecins et des infirmiers sont fusillés. Seul, un brancardier a pu se cacher dans la cave de la maison la plus voisine. Les vilains, avec leur habitude sauvage, mettent le feu à l'habitation, au moyen de flammèches de paille imbibées de pétrole. Le brancardier a tout vu. Il s'enfonce dans un profond haquet plein d'eau. La machine brûle. Il attend le départ des vilains. Et, fièrement, encore tout mouillé, il ramena l'ambulance qu'ils avaient abandonnée ainsi que ses blessés.

Le Navire de Joie

Il est arrivé hier matin à Marseille, le bateau Jason, apportant en France les cadeaux de Noël pour les enfants des soldats morts ou blessés à la guerre.

Les jouets emballés remplissent cinquante wagons de marchandises.

Les Marseilleais, massés sur le quai à l'arrivée du Jason, lui ont fait une chaude réception.

Et les marmots de France, quel réveil ! Cinquante wagons de jouets !

Une Page de "DINGLEY"

avec tant de sérénité leur pipe ? Ou videraient-ils avec une plus parfaite insouciance le fond d'un gobelet de whisky ? Qu'avaient-ils donc de si précieux à leur offrir les pacifistes imbéciles qui jamaient sur leur sort ? Ces gens vivaient ici la vie la plus naturelle, oubliés des heures qui furent et parés à ces Indiens Puri qui n'ont qu'un seul mot pour hier, aujourd'hui et demain. A l'aube, ils partiraient, ne laissant derrière eux que quelques pierres noircies.

Le fut à ce moment que, dans ce bivouac de hasard, une nouvelle frappa Dingley comme une balle perdue, une nouvelle très humble, qui ne touchait pas au destin de l'Empire et qui ne pouvait ailleurs, dans le monde, émoi une personne ; son fils malade, sa femme le rappela à la côte.

Alors il ne vit plus dans ces solitudes et cette nuit qu'une bougie allumée au chevet d'un enfant.

Ces immenses territoires de l'Orange — terres à colons, champs de diamants, villes possibles — ne furent plus pour lui que des lieues et des lieues à franchir. Vingt fois, le long de la voie détruite où il était revenu, attiré par ces rails qui s'en allaient vers le Sud, il se parait, il se fit le compte des heures qui le séparaient de la côte — caboul stupide, puisqu'il était à la merci de tous les hasards de la guerre.

La station de Klipsdriff n'était éloignée que de vingt milles. Dans l'espoir d'y trouver un train à l'aube, Dingley fit seller son cheval, un alicorn éborgné, sans queue, — bête bovor échappée, qu'un cavalier lui avait vendue, — et prit aussitôt congé des officiers surpris d'un si brusque départ ; mais pas d'eux ne se départit de cette réserve, que le romancier estimait pour une des qualités les plus éminentes de sa race, en s'ingérant de savoir pour quelle raison il abandonnait la colonne. Le major lui offrit un guide qu'il refusa.

— Merci, dit-il, les chevaux croqués marquent la route.

Sur la Guerre

Nouvelles de la matinée

ALLEMAGNE

Exploits d'aviateurs

La Haye, 5 décembre. — Un télégramme de Berlin annonce que des aviateurs français ont lancé hier soir des bombes sur la gare de Fribourg, détruisant une partie de la voie ferrée. Ils réussirent à échapper malgré un feu violent.

On annonce aussi de Carlsruhe que des avions ennemis lancèrent vendredi après-midi des bombes dans les environs de Fribourg-Brigand. Le nombre des bombes serait de quatre.

POLOGNE

Combats pour les voies ferrées

Les combats continuent autour de Lodz montrant le violent désir des Allemands d'occuper à nouveau le Manchester de Pologne. Ils en ont besoin pour redresser leur front. Ils ont aussi besoin de se servir de son chemin de fer, ligne de communication la plus pratique à la frontière. Les efforts des Allemands visent à établir une ligne très fortifiée pour défendre leur territoire contre l'invasion. Les Allemands sont déjà retranchés de la Vistule aux environs de Gamin jusqu'à Tschelonek, à une distance de 110 kilomètres, et ils combattent avec une extrême rapidité les intervalles. Il n'y a pas dans cette région de défenses naturelles. Et les troupes y trouvent peu pour vivre. C'est la raison de l'importance qu'ont pour les Allemands les chemins de fer de Kalisch et de Thorn, et ce qui explique leur acharnement à obtenir les points de jonction si importants de Lodz et de Lovicz.

COMITÉ DES REFUGIÉS DE LA SOMME

Le Comité des réfugiés de la Somme (section 22, rue Pégulle) ayant un grand nombre de réfugiés, il est appelé à la générosité de toutes les personnes disposant de vieux objets mobiliers, qui pourraient nous les prêter pour meubler des locaux mis à notre disposition.

Tous les objets de ménage de première nécessité, ainsi que la lingerie indispensable seront acceptés avec empressement et reconnaissance.

POUR LES ÉTRENNES

Le Conseil d'administration des « Enfants de l'Adour, de la Gironde et des Charentes », 2, boulevard du Temple, à Paris, a voté la somme de dix mille francs, dans le but d'offrir des étrennes utiles à ses sociétaires mobilisés.

POUR LES DÉPARTEMENTS ENVAHIS

Le Conseil général de la Mayenne, dans sa séance du 1<sup>er</sup> décembre, a décidé de mettre à la disposition du Comité du Secours National une somme de 25.000 francs, pour venir en aide aux malheureuses populations des départements envahis.

POUR LES REFUGIÉS BELGES

La Chambre syndicale des Boulonnais-Restaurateurs informe les cuisiniers officiers, garçons de salle Belges qu'elle sera heureuse de s'occuper de leur placement. Se présenter de 7 heures du matin à 5 heures du soir, 13, rue Française.

POUR LES VICTIMES DE L'INVASION

La Ligue Nationale pour les victimes de l'invasion s'occupe de procurer du travail.

POUR LES REFUGIÉS BELGES

Le Comité des réfugiés de la Somme (section 22, rue Pégulle) ayant un grand nombre de réfugiés, il est appelé à la générosité de toutes les personnes disposant de vieux objets mobiliers, qui pourraient nous les prêter pour meubler des locaux mis à notre disposition.

POUR LES REFUGIÉS BELGES

Le Comité des réfugiés de la Somme (section 22, rue Pégulle) ayant un grand nombre de réfugiés, il est appelé à la générosité de toutes les personnes disposant de vieux objets mobiliers, qui pourraient nous les prêter pour meubler des locaux mis à notre disposition.

POUR LES REFUGIÉS BELGES

Le Comité des réfugiés de la Somme (section 22, rue Pégulle) ayant un grand nombre de réfugiés, il est appelé à la générosité de toutes les personnes disposant de vieux objets mobiliers, qui pourraient nous les prêter pour meubler des locaux mis à notre disposition.

Lettrés et Arts

Qu'ils sont envoiés, ces beaux vers de G. Rivollat, retirés dans les Pléniennes :

Ne jetez pas sur l'urne d'or La fleur d'Aprébrille, la rose, Car il n'a pas connu l'automne. Ne jetez pas non plus sur elle La fleur des vieillards, l'immortelle : Cet enfant, un vieillard un jour, Si vous voulez qu'il ne soit plus, Son ombre descendra fleur. Citez-le tout le laurier dans les bois d'alentour, Mon fils est mort pour la patrie !

ECOLE DES HAUTES ETUDES SOCIALES

16, rue de la Sorbonne, 16

Le 1<sup>er</sup> décembre à 4 h. 15. — M. Camille Le Senne (feuilleton parlé) : La Fille de Roland, de Henri de Bornier, avec les concours de Miss Benée Conti, Mlle René Chambon, Paul Lemaire et Paupéris.

POSTE RESTANTE

C'est M. André Faltize, frère de Gabriel Faltize, notre confrère de La Libre Parole, qui a été tué.

Le docteur L. Morehand, médecin en chef de la maison nationale de Charenton, qui était à l'hôpital temporaire de Laon, est prisonnier à Heidelberg (grand-duché de Bade).

16 pages

« Les Hommes du Jour »

15 Centimes

TOUS LES SPORTS

Union Vélocipédique de France. — Les jeunes recrues de la classe 1915 sont à la veille d'être appelés afin de rejoindre leur corps. Tous ceux qui ont suivi les cours d'instruction militaire, avant leur incorporation, savent qu'en arrivant au régiment, ils peuvent se faire inscrire de suite à l'école des élèves mobilisés, et qu'ils ont des chances d'être nommés sous-officiers dans trois mois (circulaire de M. le Ministre de la Guerre).

C'est le moment pour les jeunes gens des classes suivantes, c'est-à-dire 1916 et 1917, de s'enregistrer à leur propre instruction. On ne saurait être trop prêt.

L'Union Vélocipédique de France rappelle qu'elle a institué, dès le début des hostilités, un Corps de Volontaires Cyclistes. A ceux-ci est donnée l'instruction spéciale que reçoivent nos vaillants chasseurs à pied dont beaucoup de bataillons ont été transformés en chasseurs cyclistes et que nos ennemis ont surnommé « les hirondelles de la mort » à cause des terribles ravages qu'ils ne cessent de faire dans les rangs allemands dispersés, en raison de leur mobilité à qui est empruntée la gracieuse appellation.

Les Volontaires du Corps de l'U. V. F. assurent, d'autre part, des services effectifs comme cyclistes attachés à des formations militaires du camp retranché de Paris.

Les inscriptions pour les cours d'instruction et les engagements comme volontaires cyclistes sont ouverts tous les jours au bureau de l'U.V.F., 24, boulevard Poissonnière, de 2 à 4 heures.

Sporting-Club de la Coiffure. — D'ici au 15 décembre, à midi 15, siège social, Maison Jeanneret, 10, rue de Valenciennes, les sociétaires et leurs amis, qui voudront à cette réunion pour aller en promenade sur le terrain d'entraînement du S.C.C., pour participer aux sports athlétiques en plein air, la culture physique.

Sont spécialement invités à être présents, tous les footballeurs, tous les athlètes qui pratiquent les sports en hauteur et en longueur et l'entraînement du poids et du disque et tous les sportifs qui s'entraînent pour le cross-country, le tennis, le football, etc.

A. Bonfante

LES PLANCHES

A LA SIRENE

C'était hier le changement de la Sirene. Heureux changement. Aux vedettes de la semaine dernière sont venus s'ajouter les noms de Savary, Rachel Lemaire, les chansonniers Maurice, René et Paul, et les artistes, Mlle Jeanne, Mlle Louise, et Mlle Geneviève.

CONCERT MAYOL

Joués, dimanches, à 2 h. 30, matinées. — Tous les dimanches, à Paris, 30 artistes. Faculté de l'orchestre et de balon : 1 fr. 1 fr. 50 et 2 francs.

LE SPECTACLE

LES MUSIC-HALLS

A 1914. — Concert Attractions (ex-American Vaudeville), 19, rue de Valenciennes. Tous les jours, à 8 h. 30 et 9 h. 30, spectacle de l'air, 1 fr. Matinées, 50 centimes. Concert Attractions, réfugiés, tous les jours, à 8 h. 30, 9 h. 30, 10 h. 30, 11 h. 30, 12 h. 30, 13 h. 30, 14 h. 30, 15 h. 30, 16 h. 30, 17 h. 30, 18 h. 30, 19 h. 30, 20 h. 30, 21 h. 30, 22 h. 30, 23 h. 30, 24 h. 30, 25 h. 30, 26 h. 30, 27 h. 30, 28 h. 30, 29 h. 30, 30 h. 30, 31 h. 30, 32 h. 30, 33 h. 30, 34 h. 30, 35 h. 30, 36 h. 30, 37 h. 30, 38 h. 30, 39 h. 30, 40 h. 30, 41 h. 30, 42 h. 30, 43 h. 30, 44 h. 30, 45 h. 30, 46 h. 30, 47 h. 30, 48 h. 30, 49 h. 30, 50 h. 30, 51 h. 30, 52 h. 30, 53 h. 30, 54 h. 30, 55 h. 30, 56 h. 30, 57 h. 30, 58 h. 30, 59 h. 30, 60 h. 30, 61 h. 30, 62 h. 30, 63 h. 30, 64 h. 30, 65 h. 30, 66 h. 30, 67 h. 30, 68 h. 30, 69 h. 30, 70 h. 30, 71 h. 30, 72 h. 30, 73 h. 30, 74 h. 30, 75 h. 30, 76 h. 30, 77 h. 30, 78 h. 30, 79 h. 30, 80 h. 30, 81 h. 30, 82 h. 30, 83 h. 30, 84 h. 30, 85 h. 30, 86 h. 30, 87 h. 30, 88 h. 30, 89 h. 30, 90 h. 30, 91 h. 30, 92 h. 30, 93 h. 30, 94 h. 30, 95 h. 30, 96 h. 30, 97 h. 30, 98 h. 30, 99 h. 30, 100 h. 30, 101 h. 30, 102 h. 30, 103 h. 30, 104 h. 30, 105 h. 30, 106 h. 30, 107 h. 30, 108 h. 30, 109 h. 30, 110 h. 30, 111 h. 30, 112 h. 30, 113 h. 30, 114 h. 30, 115 h. 30, 116 h. 30, 117 h. 30, 118 h. 30, 119 h. 30, 120 h. 30, 121 h. 30, 122 h. 30, 123 h. 30, 124 h. 30, 125 h. 30, 126 h. 30, 127 h. 30, 128 h. 30, 129 h. 30, 130 h. 30, 131 h. 30, 132 h. 30, 133 h. 30, 134 h. 30, 135 h. 30, 136 h. 30, 137 h. 30, 138 h. 30, 139 h. 30, 140 h. 30, 141 h. 30, 142 h. 30, 143 h. 30, 144 h. 30, 145 h. 30, 146 h. 30, 147 h. 30, 148 h. 30, 149 h. 30, 150 h. 30, 151 h. 30, 152 h. 30, 153 h. 30, 154 h. 30, 155 h. 30, 156 h. 30, 157 h. 30, 158 h. 30, 159 h. 30, 160 h. 30, 161 h. 30, 162 h. 30, 163 h. 30, 164 h. 30, 165 h. 30, 166 h. 30, 167 h. 30, 168 h. 30, 169 h. 30, 170 h. 30, 171 h. 30, 172 h. 30, 173 h. 30, 174 h. 30, 175 h. 30, 176 h. 30, 177 h. 30, 178 h. 30, 179 h. 30, 180 h. 30, 181 h. 30, 182 h. 30, 183 h. 30, 184 h. 30, 185 h. 30, 186 h. 30, 187 h. 30, 188 h. 30, 189 h. 30, 190 h. 30, 191 h. 30, 192 h. 30, 193 h. 30, 194 h. 30, 195 h. 30, 196 h. 30, 197 h. 30, 198 h. 30, 199 h. 30, 200 h. 30, 201 h. 30, 202 h. 30, 203 h. 30, 204 h. 30, 205 h. 30, 206 h. 30, 207 h. 30, 208 h. 30, 209 h. 30, 210 h. 30, 211 h. 30, 212 h. 30, 213 h. 30, 214 h. 30, 215 h. 30, 216 h. 30, 217 h. 30, 218 h. 30, 219 h. 30, 220 h. 30, 221 h. 30, 222 h. 30, 223 h. 30, 224 h. 30, 225 h. 30, 226 h. 30, 227 h. 30, 228 h. 30, 229 h. 30, 230 h. 30, 231 h. 30, 232 h. 30, 233 h. 30, 234 h. 30, 235 h. 30, 236 h. 30, 237 h. 30, 238 h. 30, 239 h. 30, 240 h. 30, 241 h. 30, 242 h. 30, 243 h. 30, 244 h. 30, 245 h. 30, 246 h. 30, 247 h. 30, 248 h. 30, 249 h. 30, 250 h. 30, 251 h. 30, 252 h. 30, 253 h. 30, 254 h. 30, 255 h. 30, 256 h. 30, 257 h. 30, 258 h. 30, 259 h. 30, 260 h. 30, 261 h. 30, 262 h. 30, 263 h. 30, 264 h. 30, 265 h. 30, 266 h. 30, 267 h. 30, 268 h. 30, 269 h. 30, 270 h. 30, 271 h. 30, 272 h. 30, 273 h. 30, 274 h. 30, 275 h. 30, 276 h. 30, 277 h. 30, 278 h. 30, 279 h. 30, 280 h. 30, 281 h. 30, 282 h. 30, 283 h. 30, 284 h. 30, 285 h. 30, 286 h. 30, 287 h. 30, 288 h. 30, 289 h. 30, 290 h. 30, 291 h. 30, 292 h. 30, 293 h. 30, 294 h. 30, 295 h. 30, 296 h. 30, 297 h. 30, 298 h. 30, 299 h. 30, 300 h. 30, 301 h. 30, 302 h. 30, 303 h. 30, 304 h. 30, 305 h. 30, 306 h. 30, 307 h. 30, 308 h. 30, 309 h. 30, 310 h. 30, 311 h. 30, 312 h. 30, 313 h. 30, 314 h. 30, 315 h. 30, 316 h. 30, 317 h. 30, 318 h. 30, 319 h. 30, 320 h. 30, 321 h. 30, 322 h. 30, 323 h. 30, 324 h. 30, 325 h. 30, 326 h. 30, 327 h. 30, 328 h. 30, 329 h. 30, 330 h. 30, 331 h. 30, 332 h. 30, 333 h. 30, 334 h. 30, 335 h. 30, 336 h. 30, 337 h. 30, 338 h. 30, 339 h. 30, 340 h. 30, 341 h. 30, 342 h. 30, 343 h. 30, 344 h. 30, 345 h. 30, 346 h. 30, 347 h. 30, 348 h. 30, 349 h. 30, 350 h. 30, 351 h. 30, 352 h. 30, 353 h. 30, 354 h. 30, 355 h. 30, 356 h. 30, 357 h. 30, 358 h. 30, 359 h. 30, 360 h. 30, 361 h. 30, 362 h. 30, 363 h. 30, 364 h. 30, 365 h. 30, 366 h. 30, 367 h. 30, 368 h. 30, 369 h. 30, 370 h. 30, 371 h. 30, 372 h. 30, 373 h. 30, 374 h. 30, 375 h. 30, 376 h. 30, 377 h. 30, 378 h. 30, 379 h. 30, 380 h. 30, 381 h. 30, 382 h. 30, 383 h. 30, 384 h. 30, 385 h. 30, 386 h. 30, 387 h. 30, 388 h. 30, 389 h. 30, 390 h. 30, 391 h. 30, 392 h. 30, 393 h. 30, 394 h. 30, 395 h. 30, 396 h. 30, 397 h. 30, 398 h. 30, 399 h. 30, 400 h. 30, 401 h. 30, 402 h. 30, 403 h. 30, 404 h. 30, 405 h. 30, 406 h. 30, 407 h. 30, 408 h. 30, 409 h. 30, 410 h. 30, 411 h. 30, 412 h. 30, 413 h. 30, 414 h. 30, 415 h. 30, 416 h. 30, 417 h. 30, 418 h. 30, 419 h. 30, 42